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省政协委员、省农业科学
院粮食作物所研究员严小微：

攥紧中国种子
才能端稳中国饭碗

如何发现热带地区育种“密码”，
海南丰富的野生稻种质资源功不可
没。现在，我们团队主要的育种方向
就是把这些野生稻资源保护好、调查
好，为水稻产业发展储备“弹药”，再
利用先进的生物学研究技术、高效的
基因型和表型鉴定技术，进一步加强
野生稻种质资源鉴定评价。

公益性的科研机构平台，强化
种业重要科学问题、种质资源和突
破性技术的原创研究企业的角色也
非常关键。领军企业应该发挥核心
作用，带领整个行业在种质资源、育
种技术、品种选育等方面实现全产
业链的科技创新。完善知识产权的
管理政策，用自己的手攥紧中国种
子，才能端稳中国饭碗，才能实现粮
食安全。

对做大南繁“种源+种业+种
市”这一目标，我认为，首先要建立
公益性基础研究和商业化育种相结
合的种业科技创新体系。其次，加
强种业创新，加强种质资源的研究，
夯实育种源头创新。突破核心技
术，抢占制高点，培育出更多自主的
品种，更好地为种业发展服务。

省政协八届二次会议第二场“委员通道”集体采访活动举行

献实策 谋发展 话未来
本报讯 昨日下午，政协第八届海南省委员会第二次会议第二场“委员通道”集体采访活动举行，8位省政协委员亮

相“委员通道”，与记者面对面话心声、谈民生，建言自贸港建设。 记者 苏钟 杨作品 廖自如 林道亨

省政协委员、定安县人民
政府副县长符攀婵：

重视本土文化
书写海南篇章

海南人民在长期的历史发展过
程中，创造和积累了丰富的海南本
土文化，是海南人民智慧和创造力
的结晶。琼崖文化是红色文化，黎
族苗族等少数民族是自然色文化，
海洋文化是蓝色文化。政府工作报
告中提到擦亮琼崖、黎苗、海洋等本
土特色文化就是擦亮我们的“文化
底色”，提升我们的“文化底气”。海
南在建设自贸港，世界各地的朋友
都将相聚于此，我们用什么来推介
和展现海南？我想其中重要的一项
就是海南本土文化。

在传承本土文化的时候，我们
不能仅仅把眼光和中心放在文化感
知和审美的范畴，要进入科学标准
的范畴，要特别重视把落脚点放在

“文化+标准”的本土产业的科学体
系构建上。本土文化产业的科学性
和技术性，可以完善本土文化的历
史传承价值、科学认知价值、精神价
值和经济价值，助推海南经济社会
的高质量发展。同时，全面深入地
了解和发展海南本土文化，擦亮海
南本土文化品牌，更好地书写中华
民族现代文明的海南篇章。

省政协委员、毕马威企业
咨询（中国）有限公司高级合
伙人高人伯：

建设国际海底光缆
和国际数据中心

数字经济已成为中国经济发展
的核心动力，不断涌现的新技术、新
产业和新模式，也为海南经济的发展
带来了新的发展机遇和挑战。海南
各级职能部门对于发展数字经济高
度重视，纷纷开展了针对数字经济发
展规律研究工作，希望结合数字经济
在经济发展过程中的发展规律以及
趋势，为海南下一步经济高质量发展
寻找新的切入口和新赛道。

我有三个建议：首先，继续发挥
自由贸易港的政策优势。跨境数据
交易是全球数字产业发展的关键问
题，海南作为自由贸易港，对数据的
安全有序流动具有政策优势。其次，
考虑建设海南特色的数字基础设施，
特别是国际海底光缆和国际数据中
心的建设。通过建设海底国际光缆，
将海南打造成国际数据枢纽节点。
最后，要把政策和基础设施的优势转
化为产业发展优势。目前，通用人工
智能、AI大模型如火如荼地在全球
发展，我们也要相应地吸引数据加
工、数据处理、数据挖掘国际数据服
务商到海南落地展业。

省政协委员、中国水产科
学研究院南海水产研究所副
所长马振华：

加大渔业水产养殖
领域科技研发投入

作为一名科技工作者，我从渔
业和水产养殖角度谈几点期待：发
展绿色、可持续的渔业和水产养殖
模式。加大对渔业和水产养殖领域
的科技研发投入，推动技术创新，提
升产业竞争力。加强海洋渔业资源
保护和管理。提升水产养殖质量和
安全标准，提升消费者信心。推动
海洋渔业与旅游业融合发展，拓展
渔民收入来源。

未来，中国水产科学研究院南
海水产研究所将会依托海南优越的
自然条件和自贸港政策优势，紧扣海
南渔业“三个走”方向，即坚持往岸上
走、往深海走、往休闲渔业走。在水
产种业方面，聚焦南海生物种质资
源，持续开展南海渔业生物种质资源
库构建与种质资源精准评价；针对南
海主导养殖种类开展定向选育，培育
高效多抗优质的斑节对虾、卵形鲳鲹
等新品种并开展推广示范；推进黄鳍
金枪鱼、四指马鲅、珍珠贝等区域特
色养殖品种良种培育，加大对海龟、
珊瑚、波纹唇鱼等珍稀濒危水生野生
动物保护性繁育技术研究。

省政协委员，国家能源
集团海南电力有限公司党委
书记、董事长李富军：

围绕增绿减排降碳
做好能源工作

这些年来，我们把建设清洁能
源岛，服务海南自贸港建设作为重
大任务，在积极地投资和优化布
局。目前，集团在海南投产运营的
能源项目主要有火电、水电、风电、
光伏和储能，形成了水火气、风光储
多元化发展的格局，其中乐东火电
机组，已经实现“超超低”排放，持续
处于世界领先水平。

下一步，我们围绕增绿、减排、
降碳做好能源工作，同时加大产业
的布局，服务好海南自贸港的发
展。

第一个方面是加大清洁能源的
开发力度，增强发展的绿色底色。
要以多元化、快速化、创新化来推动
风电、光伏等新能源的开发率，进一
步增强绿色发展底色。第二个方面
就是要进一步加强传统火电的清洁
化改造，进一步减排降碳。第三个
方面就是进一步加大集团相关产业
在海南布局，服务好自贸港的建
设。同时推进金融等相关产业在海
南的布局发展，更好地服务海南自
贸港的建设。

省政协委员、海南东方国
信律师事务所律师李君：

将法律服务“触角”
延伸到最基层

近年来，在省委、省政府和省司
法厅的领导和指导下，海南律师围绕
自贸港建设，在服务大局、服务社会
方面做了大量的工作，律师队伍高质
量发展，人员快速递增。截至2024
年1月1日，全省共有律师事务所
456家，执业律师7504人，其中，社
会律师5834人、公职律师1281人、
公司律师389人。全省建立律师事
务所党组织155个，党员律师1874
人，占社会律师32.1%。在2023年，
海南律师组织开展了多项公益行动，
体现了海南律师的社会责任与担当。

以“百所进千村”为例，全省
5000多名律师开展专题讲座、法治
体检等活动，对2544个自然村开展
普法宣传，将法律服务“触角”延伸
到最基层，努力为促进农村经济发
展、培育社会文明风尚。此外，海南
律师行业成立专门的未成年人法律
援助律师团，为未成年人提供法律
援助、法治教育、心理咨询等服务。
截至当前已受理案件数千件，案件
质量优良率达100%，受援人服务
满意度达100%，为自贸港法律援
助建设注入生机与活力。

省政协委员、省人民医院
副院长曾敏：

促进优质医疗资源
扩容下沉均衡布局

目前，为推进卫生健康事业高
质量发展，全省促进优质医疗资源
扩容下沉和区域均衡布局的若干项
举措正在全面推进、加快实施中。
下一步，省人民医院将从三方面贯
彻落实。

第一，实现医联体资源共建共
享，在“融”字上做更深文章。充分
利用好总院优势资源和医疗资源布
局，施行“一院一策”、握紧“拳头产
品”、打造“特色分院”，推动优质医
疗资源扩容和均衡布局。

第二，实现医联体信息互联互
通，在“全”字上见更多成效，利用好

“云大物移智”等信息技术与医疗技
术充分融合，推动基层医疗卫生水
平提升，同时借助信息技术在远程
医疗、线上问诊、用药监测、跟踪随
访，以及全周期生活方式行为管理
等方面构建疾病管理矩阵。

第三，实现医联体配置最优化，
在“新”字上见更多成果。通过信息
系统同源化、医疗质量同质化、人员
培养同育化、平台资源共享化等手段
实现总院学科体系、医疗质控体系、
运营管理模式向医联体整体平移。

省政协委员、维嘉国际集
团有限公司执行董事总经理
张文嘉：

海南自贸港与大湾区
融合发展是大趋势

所谓的“香港所需，海南所长”，
我认为是一种合作共赢的发展态
势。香港作为国际金融中心，具备丰
富的金融经验和成熟的运作模式，而
海南自贸港具备的政策优势和发展
潜力是巨大的。在此之上，香港可
以借用海南土地优势、人力资源优
势、成熟的物流网络等优势，强化香
港作为国际消费中心的地位，而海
南可以利用香港成熟的管理服务经
验，学习借鉴香港的成功经验，有助
于推动自贸港各领域的发展。此
外，更重要的是两地的人才流动和交
流，如今香港特区政府出台众多政策
吸引新一代香港青年人融入国家发展
大局。我们希望看到越来越多的港澳
台青年到海南创业、就业和生活。

海南自贸港与大湾区融合发展
是一个大趋势。面对百年未有之大
变局，海南自贸港、粤港澳大湾区要
在“优势互补、联动发展”中合作。
我建议两地融合发展的进程中要着
重关注住房、医疗、教育、就业的融
合发展，将老百姓关注的民生问题
摆在第一位。


